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習馬會
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從鋪天蓋地的報道中，可見包括兩岸在
內的海內外各界、各群體均對此次會

面寄以期盼。

台商期盼續享和平紅利
廣大台商希望會面為台商投資信心注入一
劑強心針，繼續創造和平紅利，讓兩岸繼續
攜手促進經濟繁榮。其中，全國台灣同胞投
資企業聯誼會副會長周世進在接受中新社記
者採訪時表示，「『習馬會』對於台商絕對
是利多」，對於7日舉行的「習馬會」周世
進非常期待。今年已年過六旬的周世進，來
大陸發展已經23年。他說：「『習馬會』給
兩岸關係開了另一扇門，讓兩岸關係走向更
穩定的未來。」
「『習馬會』讓台商吃了定心丸，是兩岸

合作雙贏的分水嶺，是兩岸關係新的里程
碑。」南寧市台商協會會長盧明漢表示，這
兩天「習馬會」刷爆了台商微信朋友圈，所
有在大陸的台商，朋友圈裡都在熱議「習馬
會」，各種解讀塞滿朋友圈。
在大陸求學就業的台灣青年希望，「習

馬會」讓海峽之間交流、溝通更加緊密，
讓年輕人有更廣闊的發展空間，看到更加
美好的前景。其中，今年32歲的在陸台生
陳宏洋在接受採訪時表示，他的台灣同齡
朋友都很支持「習馬會」，「兩岸領導人
一見面坐下來談，兩岸關係一定會有突
破，後續兩岸教育部門會推動學歷互認，
這對於我的擇業至關重要，那樣我的擇業
面更寬了。」陳宏洋說。

台媒民調九成支持會面
兩岸學者希望，「習馬會」為進入「深水

區」的兩岸關係注入新動能，助推兩岸關係
提升至新高度。其中，台灣淡江大學大陸研
究所所長張五嶽接受採訪時說，此次兩岸領
導人會面，主要是以追求鞏固兩岸和平發
展、增進人民福祉為歷史定位。據台灣《聯
合報》4日開放網絡民調，截至4日晚上10
時，調查共吸引1.66萬名網友投票，其中贊
成此次兩岸領導人會面的網民佔90％以上。
澳洲、巴西、加拿大、新加坡等地海外僑

領希望，「習馬會」能達成更多有利於兩岸

人民的成果，為維護台海和平、增進兩岸人
民福祉、共謀中華民族偉大復興創造有利條
件。其中，新加坡知名僑領杜志強認為，
「習馬會」是中華民族復興道路上一個非常
重要的里程碑，不僅釋放出很強的善意，也
為今後兩岸高層交往鋪出一條路，開啟兩岸
關係和平發展的新紀元。他期盼兩岸交流合
作的路「越走越順」。

多國讚譽開兩岸新天地
美國、日本等多國官方及民間學者表示，

歡迎兩岸採取減少緊張和改善關係的舉措，
希望台海擁有穩定與和平的關係。兩岸四地
媒體及海外華文媒體紛紛發表社論、社評，
讚譽會面的里程碑意義，期望從此開創兩岸
關係新天地。
「習馬會」尚未登場，即已承載了如此之

多的關注、讚譽，被寄予高度期待，相信在
雙方領導人親自站上兩岸互動的第一線之
際，兩岸關係和平發展將垂範世界。
人們都在期待——習近平、馬英九2015年

11月7日的歷史性那握手。
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香港文匯報訊 1993年「汪辜會談」
在新加坡舉行，促成兩岸關係破冰。
「習馬會」今天（7日）登場，台灣《聯
合報》引述已故海基會前董事長辜振甫
次子、台泥董事長辜成允昨天表示，
「老董事長在天之靈如果有知，必定豎
起大拇指，按個『讚』字。」

辜成允指出，「辜汪會談」打開了兩
岸溝通大門，兩岸互信交流從經濟層面
出發，開展了兩岸包機直航、陸客來台
自由行、商務層面合作等，迄今兩岸也

已陸續簽署多項經貿協議，顯示「汪辜
會談」的歷史地位難以磨滅。
辜成允說，「習馬會」這場兩岸領導

人相隔66年後再度會面，將兩岸溝通提
升至最高層對話，也將是兩岸「異中求
進」的歷史關鍵機會。
他還表示，「習馬會」後，兩岸若

能建立起領導人常態性互動，可望替
兩岸帶來更多和平紅利，對於台灣產
業加入大陸「一帶一路」、亞投行也
是一大利多。

2015年11月7日（星期六）

辜振甫之辜振甫之子子：：老父在天之靈必讚老父在天之靈必讚

兩岸領導人7日將在
新加坡會面，台灣方面

6日表示，台灣方面準備了 8罈馬英
九最愛的馬祖老酒和一件「台灣藍
鵲」的手工瓷器，作為贈送給習近平
的禮品。

贈「藍鵲」瓷器 象徵一家親
製作瓷器的陶藝公司表示，台灣藍鵲

是群聚型動物，很有家庭觀念，贈禮象
徵兩岸一家親。台灣藍鵲是台灣特有鳥
類品種，俗稱長尾山娘、長尾陣、山
娘。據悉，「台灣藍鵲」手工瓷器長31
公分、寬28公分、高53公分，重量約
2.7公斤，價值新台幣6萬元(約14,320
港元)。

另外，台灣方面還預計帶8罈馬英九最

愛的馬祖老酒，在「習馬會」之後的晚
宴上請習近平一行品嚐。

據介紹，該酒是馬祖酒廠遵循古法，
採取低溫發酵，釀造出的陳年高粱酒，
酒精度約在45%，甘醇、無辣味，即使
宿醉，也不會頭疼口乾。

■綜合中通社、台媒

馬備佳釀邀習共飲

香港文匯報訊 綜合報道，「習馬會」今
天（7日）登場，兩岸領導人在新加坡香格
里拉酒店會面，該酒店從6日下午起展開高
規格的保安措施。另外，台媒引述官員指，
習近平與馬英九舉行近1小時閉門會談，再
「習先馬後」各自舉行新聞發佈會。
據中通社及中央社報道，兩岸均有高階先
遣人員昨日前往勘查會場及協調。大陸由國
台辦主任張志軍先行前往勘查；台方則由
「陸委會」主委夏立言及「外交部次長」史
亞平前往勘查，並與地主新加坡與大陸方面
人員交換意見。
大陸海協會副會長葉克冬5日下午率領國
台辦新聞局等相關單位人員，與新加坡方面
人員在香格里拉酒店舉行會前協調會，確認

「習馬會」的各項細節。到昨日凌晨，張志
軍更悄悄出現在香格里拉酒店，在人數不多
的國台辦人員陪同下，在「習馬會」會場周
邊打量各項設施，並詢問相關事宜。

會面前向傳媒開放10分鐘
香格里拉酒店昨日上午開始架設安全檢測

儀器作業，包括X光機、安檢門，下午起展
開較高規格的維安措施。由於媒體已大陣仗
守在香格里拉酒店，現場也針對媒體拉起封
鎖線。
《聯合報》引述官員指，「習馬會」將
先開放10分鐘供媒體攝影，留下習馬握
手、致詞等重要歷史紀錄，接着馬英九與
習近平舉行近1小時閉門會談，再「習先馬

後」各自舉行新聞發佈會，發佈會結束後
習馬及隨行官員將共進「圓桌晚餐」，隨
後各自踏上歸程。
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兩岸分治66年來的首次最
高領導人會面將在今日實
現。此次「習馬會」不簽署
協議、不發佈聯合公報，意

味着會面的象徵意義更大，這既是對過去7
年兩岸關係的肯定，亦將兩岸交流提升到
一個新的高度。隨着會面臨近，「習馬
會」的三重懸念料將逐步揭盅：

如何解決政治分歧？
國台辦主任張志軍稱「習馬會」「以兩

岸領導人的身份和名義進行」是一種務實
安排，他亦不諱言作出這種安排的背景是
兩岸政治分歧尚未解決。

軍事對話空白以及台灣國際空間等問
題，都是兩岸需要面對的政治分歧。而當
務之急，台灣以何種身份加入亞投行，兩
岸亦未有共識。上述問題能否在「習馬

會」上取得突破，值得關注。
此外，如何應對敏感的政治定位問題，

北京方面提出的「聚同化異」與台灣方面
堅持的「對等尊嚴」如何達致平衡等，也
將考驗雙方的政治智慧。

對台選情有何影響？
台「陸委會」主委夏立言已公開表示，

「習馬會」無選舉考量。馬英九也表示：
「我們之所以做這個決定，為的不是下一
次的選舉，而是下一代的幸福」。

然而，「習馬會」的實現無疑將令台灣民
眾對兩岸關係的走向產生思考，從而提升兩
岸政策在大選中的重要性。對於民進黨來
說，蔡英文的兩岸政策雖有趨向中間之意，
但其對兩岸關係的性質定位依然模糊，對於
是否「不獨」亦未下斷言。「習馬會」的實
現，將迫使蔡英文直面民進黨一向薄弱的兩

岸政策，朱立倫會否借機直攻蔡英文「軟
肋」，大選最後階段仍有看點可期。

機制能否「常態化」？
目前蔡英文已公開表示，若登台執政，

「習蔡會」可以成為一個選項。實際上，
此次「習馬會」通過「互稱先生」等方
式，已經給兩岸領導人會面提供了模式，
若未來領導人會面重啟，沿用該模式便可
省去溝通上的諸多阻礙。

然而若民進黨不放棄「台獨」黨綱，北
京會否同意舉行領導人會面便存在疑問。
據悉，北京對與民進黨的接觸持開放態
度，但領導人會面仍需建立在「九二共
識」基礎之上，國台辦與「陸委會」對此
均有強調。因而蔡英文可否蕭規曹隨，仍
取決於其在兩岸關係上將交出怎樣的答
卷。 ■中通社
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「習馬會」將啟幕 三大懸念待揭盅

兩岸官員先勘查 酒店保安規格高

「真的沒有想到，又一次選擇了新加
坡。」6日，深夜的獅城，林亞峰駕駛的
士載記者，從樟宜機場馳往烏節路。
和許多幾十年前來到這個國家的福建籍
移民一樣，林亞峰見證了「汪辜」歷史
性一握，「我真的沒想到，還有能看到
兩岸領導人握手這一天，而且又在新加
坡，Mr.Xi 和 Mr.Ma，你們是這樣說
嗎，互稱『先生』？」

從香港到新加坡四個小時航程中的
大部分時間，我都在翻閱和默記行前
存儲的資料，為今天的採訪做最後的
準備。「您也是要去採訪嗎？」為我
送餐的乘務員告訴我，這幾日赴星的
航班上見到許多行家，我可能是最晚
抵達的一批。「不過趕得上就好，是
大事呢！」

11月3日深夜，台灣媒體曝出「習
馬會」的消息，我的Wechat媒體朋友
圈幾乎熱成一團，一切都來得那麼突
然，幾乎沒有人有所準備。

和近年來兩岸關係進程中已經發生
的「大事」相比，「習馬會」是幾乎

所有人都「沒有想到的大事」。去年
採訪國台辦主任張志軍首度赴台的行
程時，「埋」在四百多架鎂光燈下的
我未曾料到，一年半後的今天，我又
奔赴新加坡，採訪Mr. Xi和Mr. Ma的
會面。

不過回望思索，兩岸關係進程其實
一直在以「沒有想到」卻又合理的步
伐前進。1987年台灣開放老兵赴大陸
探親，2005 年連戰「破冰之旅」，
2008年海基會與海協會恢復中斷9年的
協商。隨23份涵蓋經濟、民生、航
運等方面的協議的簽署，兩岸前行的
步伐愈發穩健。一個個人們「沒有想
到」的歷史性時刻，環環相扣成天天
在變化的兩岸「現狀」。

今天，兩岸準備好了，在歷史的進
程中，再攜手攀升一個新高度。若干
年後回頭看，今天的「習馬會」必然
成為兩岸關係進程中最
具份量的一環。

■特派記者 林舒婕
新加坡報道
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